

CS4ME

CIVIL SOCIETY FOR MALARIA ELIMINATION

**Cas pratique : Rôle clé de la Société
Civile dans la lutte contre le
Paludisme**

Thaïlande  :
**Influencer l'Instance de
Coordination nationale (ICN)**

2022 | Elaboré par



Email: contact@impactsante.org

Mobiliser la société civile pour une action commune



Dans le cadre de toute campagne ou mobilisation, notre principale philosophie est qu'elle soit collaborative et en même de créer un sens de solidarité et d'appartenance – nous pouvons réaliser plus en nous unissant.

Rachel Ong, coordonnatrice régionale du Global Fund Advocates Network Asia-Pacific et une des précurseurs de CS4ME



À retenir :

- La mobilisation de plusieurs communautés et OSC pour une campagne de plaidoyer nécessite des arguments clairs, sur la base de recherches solides. Il faut également disposer d'un plan précis et logique, en accord avec d'autres partenaires et événements, que tout le monde comprend et qui est mis à jour.
- La création d'un sens d'appartenance en fin de compte est essentielle à la mobilisation et au maintien de l'engagement ainsi que du dynamisme.
- Le partage des messages positifs dans un esprit de partenariat peut donner lieu à une réponse plus favorable que les demandes faites de manière hostile ou agressive, et l'adaptation des messages aux publics cibles peut les aider à être mieux reçus.

Le Global Fund Advocates Network Asia-Pacific (GFAN AP), a été créé en 2014 dans le but de rassembler différentes organisations et réseaux communautaires de la société civile en Asie-Pacifique pour le compte du Fonds mondial. L'une de ses principales priorités est de veiller à ce que le Fonds mondial dispose de toutes les ressources nécessaires pour pouvoir soutenir les communautés touchées par le VIH, la tuberculose et le paludisme. Les groupes de la société civile de lutte contre le VIH ont longtemps été très actifs dans ce sens, et les groupes de lutte contre la tuberculose ont également intensifié leur participation, alors que la société civile de lutte contre le paludisme était moins engagée. C'est l'une des raisons pour lesquelles la coordinatrice régionale du GFAN AP, Rachel Ong, a co animé un atelier avec des organisations de lutte contre le paludisme d'Afrique et d'Asie en mi-2018, qui a débouché sur l'émergence et la fondation de CS4ME.

Rachel a partagé avec CS4ME, certaines des leçons et stratégies ayant permis au GFAN AP de travailler efficacement avec d'autres partenaires pour favoriser la mobilisation de la société civile. Ce partage permettra de plaider pour un Fonds mondial doté de toutes les ressources nécessaires lors de la sixième Conférence de reconstitution des ressources. Il s'agissait de l'une des plus grandes mobilisations des communautés et de la société civile dans l'histoire du Fonds mondial et elle a abouti à une reconstitution complète des ressources - une réalisation extraordinaire et le plus grand montant collecté pour une institution multilatérale de santé. La chronologie des différentes activités qui ont meublé cette campagne est résumée dans l'encadré à la fin de cette étude de cas, qui montre à quel point le processus peut être ambitieux et impliqué.

La campagne « Love More Give More » a permis d'assurer le succès de la sixième Conférence de reconstitution du Fonds mondial. Quels sont, selon vous, les éléments qui ont contribué à son succès ?

« Une des choses que nous avons apprises est le besoin de véhiculer des messages cohérents, et de s'assurer que chacun dispose de messages clés prêts pour les activités prévues. L'une des choses les plus efficaces que nous avons faites a été de permettre aux partenaires nationaux d'organiser des visites dans les ambassades de leur pays. Nous avons choisi de le faire au moment de la Saint-Valentin. La plupart des donateurs n'avaient jamais vu des communautés et la société civile autant engagées dans la mobilisation, d'autant plus qu'ils étaient ravis de les rencontrer. C'était vraiment passionnant – nous avons pu voir des communautés et les OSC travailler de manière coordonnée, et nous avons reçu des photos de nos partenaires confectionnant des cartes et des ballons, emballant des fleurs et passant de bons moments. Cette expérience a donné à toutes parties prenantes, la possibilité de tisser des liens pas seulement entre eux, mais aussi avec les ambassades donatrices et la plupart ont gardé le contact même après la campagne ».

La mobilisation des réseaux communautaires par le biais des relations diplomatiques est une initiative utile, surtout pour l'ambassade de France, car c'est le gouvernement français qui accueillait la Conférence de reconstitution des ressources. Nous avons également reçu le soutien du gouvernement français, lequel a d'ailleurs salué cette initiative. Nous utiliserons à nouveau cette méthode pour la septième reconstitution des ressources... si la COVID le permet. Un des aspects les plus intéressants, ce sont toutes les interactions en présentiel, qui se perdent du fait des échanges virtuels.

Notre travail dépend du dossier d'investissement que le Fonds mondial élabore avant chaque reconstitution des ressources. Le GFAN a rédigé un rapport mettant en évidence les lacunes, le montant visé, et des messages clés sont élaborés à partir de là, en faisant le lien avec les questions qui intéressent les différentes parties prenantes. Dans le cadre de la septième Conférence de reconstitution des ressources, nous allons élaborer un guide à l'intention de nos partenaires d'Asie-Pacifique, tant pour la reconstitution globale que pour la semaine mondiale d'action que nous soutiendrons avec CS4ME, GFAN et GFAN Afrique. Ce dernier guide présentera les besoins et les messages clés, ensuite, nous partagerons des outils d'informations de base avec nos partenaires afin de leur permettre de préparer leurs activités, et d'adapter les messages aux différents publics. Nous travaillerons avec nos collègues des pays donateurs en vue de l'adaptation des messages clés, et nous nous coordonnerons avec le Secrétariat du Fonds mondial afin de nous assurer que nos messages sont complémentaires à leurs efforts. En outre, concernant les événements soutenus par le GFAN AP, nous avons essayé de les coordonner avec d'autres événements existants dans le but de maximiser l'attention portée à notre message. Par exemple, l'événement organisé par l'ambassade de France à Hanoï a coïncidé avec la visite d'un lauréat du prix Nobel qui était en visite à Hanoï à ce moment-là.

La campagne « Love More Give More » était une initiative sans précédent dans l'histoire du Fonds mondial en termes de mobilisation communautaire, rendue possible uniquement grâce à la mise à disposition de ressources. Elle nous a permis de mobiliser plusieurs collègues et d'organiser différentes activités. La collaboration avec CS4ME a été intrinsèque au soutien que nous avons reçu des collègues d'Afrique francophone. Grâce à ces ressources, nous avons pu organiser et soutenir plusieurs réunions mondiales et nationales en Inde afin d'accroître la dynamique liée à la sixième Conférence de reconstitution des ressources. Nous avons soutenu la création du groupe de travail indien (India Working Group, IWG) dans le cadre du plaidoyer relatif à la promotion de la santé grâce à l'engagement et au soutien de l'Alliance indienne de lutte contre le VIH/sida. Elle a joué un rôle déterminant dans l'organisation de réseaux communautaires et d'OSC pour une réunion préparatoire avec les parties prenantes, notamment les représentants du ministère indien de la Santé, avec pour but, la sensibilisation sur l'importance du Fonds mondial. Cette sensibilisation a donné lieu à la campagne « Love More Give More » en janvier 2019. Lors des réunions en présentiel dans les ambassades locales des donateurs, certains collègues ont saisi l'occasion pour exprimer leur reconnaissance aux donateurs pour leur soutien au Fonds mondial, ainsi que pour partager les priorités clés selon le point de vue des communautés et de la société civile. Nous avons transformé

cette initiative en campagne « Heroes Give More » plus tard au courant de l'année. Pour les besoins de nos campagnes, il était important de reconnaître non seulement les contributions des donateurs, mais aussi le fait que les communautés et la société civile ont un rôle énorme à jouer au sein du Fonds mondial, notamment dans sa mise en œuvre au niveau national et dans sa gouvernance. Nous avons voulu créer un véritable sens d'appartenance : le Fonds mondial est à nous. Cela a permis de renforcer l'engagement.

C'est peut-être également lié à la culture asiatique, si bien que notre approche consiste à donner à toutes les parties prenantes le sentiment qu'elles font collectivement partie de quelque chose. Nous avons pour objectif de rassembler des gens. Dans le cadre de toute campagne ou mobilisation, notre principale philosophie est qu'elle soit collaborative et en même de créer un sens de solidarité et d'appartenance – nous pouvons réaliser plus en nous unissant.

Les activités liées à la sixième campagne de reconstitution des ressources du Fonds mondial

1. Formation du groupe CS4ME en vue de mobiliser les OSC de lutte contre le paludisme, juillet 2018
2. Sensibilisation lors du premier Congrès mondial de lutte contre le paludisme, juillet 2018.
3. Formation du groupe de la société civile contre le paludisme en Asie du Sud
4. Journée mondiale de lutte contre le paludisme 2019
5. Réunion stratégique de la société civile d'Asie-Pacifique sur le paludisme
6. Réunion préliminaire des communautés et de la société civile de l'Inde pour la réunion préparatoire de la sixième Conférence de reconstitution des ressources du Fonds mondial
7. Formation du India Working Group pour la promotion de la santé
8. Réunion de préparation des communautés et de la société civile pour la réunion préparatoire de la sixième Conférence de reconstitution des ressources du Fonds mondial
9. Conférence de presse : Intensifier la lutte contre le VIH, la tuberculose et le paludisme et s'engager à verser au moins 40 millions de dollars américains pour la sixième Conférence de reconstitution des ressources du Fonds mondial
10. Réunion des communautés et de la société civile en vue de la réunion préparatoire
11. Le stand du groupe de travail indien à la vitrine de l'Inde
12. Lancement de #LoveMoreGiveMore
13. #LoveMoreGiveMore à la 41e réunion du Conseil d'administration du Fonds Mondial
14. Événement organisé par l'ambassade de France au Vietnam à l'occasion de la sixième Conférence de reconstitution des ressources du Fonds mondial
15. #LoveMoreGiveMore avec la Fondation Tahir
16. Événement organisé par l'ambassade du Canada en Thaïlande à l'occasion de la sixième Conférence de reconstitution des ressources du Fonds mondial
17. Action régionale #HeroesGiveMore
18. Conférence de presse sur les héros et la mobilisation des ressources nationales pour la promotion de la santé et la sixième Conférence de reconstitution des ressources du Fonds mondial
19. Événement organisé par l'ambassade de France au Sénégal à l'occasion de la sixième Conférence de reconstitution des ressources du Fonds mondial
20. Sommet du C20

21. Audition multipartite en prévision de la Réunion de haut niveau de l'Assemblée générale des Nations Unies sur la Couverture sanitaire universelle
22. La septième Conférence internationale de Tokyo sur le développement de l'Afrique
23. Forum politique de haut niveau sur les ODD
24. La réunion des communautés et de la société civile d'Asie-Pacifique relative à la Couverture sanitaire universelle
25. Réunion de haut niveau sur la Couverture sanitaire universelle
26. Sixième Conférence de reconstitution des ressources

Pour en savoir plus sur cette campagne, consultez le site <https://gfanasiapacific.org/2020/03/gfan-ap-report-on-the-sixth-replenishment-collective-impact/>

Cette étude de cas a été réalisée sur la base d'un entretien avec Rachel Ong, coordonnatrice régionale du Global Fund Advocates Network Asia-Pacific et une des précurseurs de CS4ME. Ledit entretien a eu lieu le mercredi 12 janvier 2022, et le texte ici présenté a été révisé par Celia.